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20 février 2024, 14h30 

 
 
Lieu : Communauté de communes du Pays des Achards   
 
Ordre du jour :   

• Bilan des actions réalisées en 2023 

• Projets d’actions pour 2024 

• Présentation d’une 1ère version de la Stratégie de lutte contre les EEE 

• Points divers 
 

Annexe : Diaporamas  
 
Présence : 
 

Animateurs de la commission 

POULAIN Thomas Coordinateur volet MA du CT Eau Présent 

COQUIO Olivier Animateur du SAGE Présent 

Elus 

PEROCHEAU Jean-François Syndicat Mixte Auzance Vertonne et cours d'eau côtiers Présent 

HILLAIRET Marc Association des maires de Vendée et Vendée Grand Littoral Présent 

  Communauté de communes du Pays des Achards   

CROCHET Gaël Pays de Saint Gilles Croix de Vie Agglomération Excusé 

CHOUQUET Patrick Pays de Saint Gilles Croix de Vie Agglomération Excusé 

GUAY Frédérique Syndicat Mixte des Marais des Olonnes Excusé 

Services GEMAPI 

MESSAGER Nathalie Les Sables d'Olonne Agglomération, Service Cycle de l'eau Présente 

RAVAUX Sylvain Les Sables d'Olonne Agglomération, Service Cycle de l'eau Présent 

CORNUAUD Emilien Les Sables d'Olonne Agglomération, Service Environnement Présent 

JAROS Anne Pays de Saint Gilles Agglomération, Service Environnement Excusée 

PERISSE Cécile Syndicat Mixte Auzance Vertonne et cours d'eau côtiers, Service GEMA Présente 

POTIER Jérémy Communauté de communes du Pays des Achards, Service GEMAPI Présent 

DA SILVA Guillaume Communauté de communes Vendée Grand Littoral, Service GEMAPI Excusé 

GABORIT Paul 
Syndicat Mixte des marais des Olonnes, Service Natura 2000 et Prévention des 
Inondations 

Présent 

Partenaires 

CELIS Justine Conservatoire d'Espaces Naturels des Pays de la Loire Présente 

GANGLOFF Ève Conservatoire d'Espaces Naturels des Pays de la Loire Présente 

PERROCHEAU Franck Chambre d'Agriculture des Pays de la Loire Excusé 

GUYAU Patrick Comité Régional de la Conchyliculture des Pays de la Loire (CRC PDL) Excusé 

RABILLER Daniel Association de Défense de l'Environnement en Vendée (ADEV) Excusé 

SOULARD René Association pour la Protection de la Nature au pays des Olonnes (APNO) Présent 

BOCHE François Association pour la Protection de la Nature au pays des Olonnes (APNO) Présent 

VERFAILLIE Daniel Groupe Assiociatif Estuaire Présent 

ARLIN Emma  Groupe Assiociatif Estuaire Présente 
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AUGRIS Christian Association « UFC Que Choisir Vendée » Excusé 

GUIBERT Marc Fédération départementale des chasseurs de la Vendée Excusé 

DAUVERGNE Marion Fédération départementale des chasseurs de la Vendée, chargée de missions Excusée 

REMIGNON Daniel Association Syndicale des Marais de la Gachère (ASMG) Excusé 

THERY Etienne Vendée-Eau Excusé 

BOURON Dimitri Fédération de Vendée pour la Pêche et la Protection du Milieu Aquatique Présent 

Etat et financeurs 

DANIAULT Etienne DDTM de la Vendée Excusé 

RENARD Julien Service eau au Conseil Départemental Présent 

BICHOT Olivier Agence de l’Eau Loire Bretagne Présent 

BOUFFET Aurélie Région des Pays de la Loire Excusée 

DUFRANC Nicolas OFB Vendée Présent 

 
Jean-François PEROCHEAU président du SMAV excuse Franck PERROCHEAU de la Chambre 
d’Agriculture des Pays de la Loire pour les raisons liées au contexte agricole de contestation. 

 
1. Bilan des actions réalisées en 2023 
 

Bilan des études réalisées en 2023 : 
 
Thomas POULAIN (SMAV) rappelle les différentes études qui se sont terminées en 2023 : 

- Étude pour la « restauration du lit dans le talweg naturel » : 8 sites, 
- Étude pour la « restauration de la continuité écologique sur 6 plans d’eau de la Ciboule », 
- Étude préalable pour la « restauration écologique du ruisseau Écours/Brandeau », 

 
Il est rappelé que la mission du SMAV s’arrête à l’incitation, notamment financière, pour les études et 
les travaux d’effacement et de déconnexion des plans d’eau, mais ne peut aller contre la volonté des 
propriétaires qui ont reçu toutes les informations utiles à leur décision. Au vu du travail des services 
du SMAV durant ces deux années d’étude, Jean-François PEROCHEAU (SMAV) trouve dommageable 
que les moyens de coercition soient limités et regrette le fait que l’AELB ne finance plus la 
déconnexion des plans d’eau privés. Un courrier au préfet de Vendée sera envoyé afin de tirer les 
conclusions de l’étude des 6 plans d’eau en liste 2 sur la Ciboule. 
 
Julien Renard (CD85) annonce qu’un arbre décisionnel des financeurs est en cours d’élaboration pour 
clarifier le financement des opérations d’effacement ou de déconnexion des plans d’eau situés en 
travers des cours d’eau. 

 
Bilan des travaux réalisés en 2023 : 
 

- Thomas POULAIN (SMAV) et Cécile PÉRISSÉ (SMAV) pour les travaux réalisés sur le territoire 
d’intervention du SMAV depuis le transfert des compétences GEMA en mars 2023, 

- Jérémy POTIER (CCPA) pour les travaux réalisés sur les Achards, 
- Nathalie MESSAGER (LSOA) pour les travaux réalisés par l’Agglomération des Sables d’Olonne, 
- Cécile PERISSE (CCVGL) fait un point sur les travaux sur cours d’eau sur Vendée Grand Littoral 

avant ce transfert de compétence (donc avant le 1er mars 2023) et dans les marais du Payré où 
VGL a gardé la compétence de travaux, 

- Julien RENARD (Département) pour les travaux réalisés et les actions menées sur le BV du Gué 
Chatenay. 

- Paul GABORIT (SMMO) pour les travaux réalisés dans le marais des Olonnes. Explication du 
choix de protection des berges par pieux ou enrochement : l’enrochement a une durée de vie 
plus longue vis-à-vis de la pose de pieux et est favorable à la création de nouveaux habitats, 
mais ne peut être appliqué lorsque que les cordes sont trop petites au risque de combler ces 
dernières. 
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L’année 2023 fut une année riche en travaux et Olivier BICHOT (AELB) exprime une grande 
satisfaction de l’Agence de l’eau quant au bilan des actions réalisées en 2023, notamment en termes 
de restauration morphologique des cours d’eau. 
 

2. Programmation 2024 
 
Études portées par le SMAV en 2024 : 
 
À la suite de l’étude préalable réalisée sur le Brandeau/Écours, une étude complémentaire pour la 
« restauration du lit dans le talweg naturel » concernant 1800m linéaire va être lancée. Le CCTP a été 
envoyé au COPIL pour validation, les travaux sont prévus pour 2025.  

 
Les travaux prévus en 2024 par maître d’ouvrage : 
 
Sur le territoire d’action du SMAV : 

- Poursuite du chantier des Loges Maltières à Sainte Flaive des Loups, 
- Projet de déconnexion d’un des 6 plans d’eau sur le cours de la Ciboule à la Brunetière (Nieul 

le Dolent), 
- Travaux de restauration morphologique sur la Ciboule à la Guibretière (Nieul le Dolent), 
- Poursuite des travaux d’entretien de la ripisylve et de mise en défens, restauration de la 

continuité écologique et travaux de restauration morphologique (Vertonne). 
Sur le territoire de la CCPA :  

- Poursuite des travaux d’entretien de la ripisylve et de mise en défens, 
- Lutte contre les EEE (étang du Bibrou et étang des Garnes). 

Sur le territoire des Sables d’Olonne Agglomération : 
- Travaux de restauration morphologique du Tanchet sur le site du Grand Parc et sur le site du 

Fenestreau (maitrise d’ouvrage Ville des Sables d’Olonne).  
Sur le territoire de VGL pour la partie marais : 

- Travaux d’entretien et de restauration du réseau hydraulique avec notamment une étude pour 
la restauration de la continuité écologique sur 4 ouvrages. 

Sur le BV du Gué Chatenay par le CD85 :  
- Travaux de restauration morphologique du cours d’eau du Rosais (2000ml) et de la Phélippière 

(160ml). 
Sur le périmètre Natura 2000 du marais des Olonnes : 

- Travaux de protection des berges par pieux ou enrochement. 
 

 

3. Présentation d’une 1ère version de la stratégie de lutte contre les EEE 
 
Le projet de Stratégie de lutte contre les EEE a été envoyé aux membres de la commission MA lors de 
l’envoi des invitations. Thomas POULAIN (SMAV) propose de réunir un Groupe Technique de Suivi 
composé des techniciens des différentes structures gémapiennes (SMAV, LSOA, VGL, CCPA, PSGA), des 
maîtres d’ouvrage publics (Vendée EAU, CD 85, SMMO, …) et des partenaires (FDC 85, FVPPMA, 
associations naturalistes, …) afin d‘affiner cette stratégie. Proposition validée.  
 
 

4. Points divers 
 

- Présentation de l’outil SIG SYSMA par Cécile PÉRISSÉ (SMAV). Dimitri BOURON (FVPPMA) 
exprime la volonté de la FDP d’intégrer les données EEE à SYSMA. Une réunion est prévue 
prochainement avec les utilisateurs des différentes collectivités pour faire le point sur 
l’utilisation de l’outils et les besoins. 
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- Volonté du SMAV d’harmoniser le financement des actions de mise en défens des cours d’eau, 

avec une participation de 10% du HT en cas de subventions à 80% du HT des travaux 
(abreuvoirs et clôtures). Les services remonteront l’information aux élus et une réponse sera 
données à la prochaine réunion de commission Milieux Aquatiques. Note post-réunion : au 
sujet de ce point, le SMAV souhaite préciser que cette participation financière est possible 
dans le cadre de la DIG actuelle qui avait été arrêtée par le Préfet après enquête publique, 
mais la procédure a changé depuis 2020 et maintenant la procédure de DIG/autorisation 
environnementale est simplifiée et dite « WARSMANN » : c’est sans enquête publique mais la 
possibilité de faire participer les riverains ou exploitants est à priori interdite (le SMAV va se 
renseigner). Cela pourrait concerner le programme de travaux sur le prochain programme 
d’actions CT EAU, et celui de l’Ecours-Brandeau qui doit faire l’objet cette année d’une 
nouvelle demande de DIG/autorisation environnementale. 
 

- Point sur l’avancée de la cartographie des cours d’eau au titre de la police de l’eau par la DDTM 
sur le BV.  
 

- Il est proposé aux membres de la commission une visite de terrain des chantiers en cours ou 
réalisés au printemps. Proposition validée, date à définir. 
 

 
 

 
 

 
Prochaine réunion au printemps : 
Visite de terrain, date à définir. 
 

#signature# 
 


